
Liebe Parteifreunde,
liebe Leserinnen und Leser!
Ich hoffe, Sie hatten eine schöne Sommer- und hof-
fentlich auch Urlaubszeit? Ich möchte Ihnen heute mit 
diesem Newsletter viele Informationen aus den ver-
gangenen Wochen geben, mich aber auch eines Themas 
annehmen: dem Pflanzen neuer Bäume.              

Nicht erst seit den verheerenden Bränden in Südameri-
ka wissen wir, wie sehr die Menschheit auf Wälder und 
Bäume angewiesen ist. Sie sind die Lunge unserer Erde. 
Es sind schon beängstigende Bilder vom Amazonas. Es ist 
zumindest ein kleiner Lichtblick, dass sich hier zuhause 
bei uns auf vielen Ebenen etwas tut. Wenn dieses auch 
nur sehr kleine Maßnahmen sind – so sind sie hoffentlich 
ein Signal! Unser Ministerpräsident Daniel Günther hat 
zum Tag der Deutschen Einheit, der am 2. und 3. Ok-

tober in Kiel groß gefeiert wird, das „Einheitsbuddeln“ 
ausgerufen. Eine Baumpflanzaktion, die in kürzester Zeit 
Riesenzuspruch gefunden hat. Am 11. September findet 
zudem der „Waldgipfel“ unserer Landtagsfraktion statt, 
die ebenfalls eine Baumpflanzaktion gestartet hat.
Und in Heide habe ich im letzten Hauptausschuss den 
Antrag gestellt, ungenutzte städtische Flächen zu iden-
tifizieren, um auf einigen von ihnen Bäume und Pflan-
zen zu setzen. Ich dachte da an Streuobstwiesen oder 
auch die Erweiterung unseres Stadtwaldes – gerade für 
diejenigen, die zu Hause nicht die Möglichkeit haben, 
einen Baum zu pflanzen. Ein positives Feedback habe ich 
bekommen – nun hoffe ich, dass es bald losgeht, wie in so 
vielen Orten! Sind Sie auch dabei?
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Zu Gast beim Handwerk SH

Auf dem Sommerempfang von Handwerk Schleswig-Hol-
stein am Mittwochabend, hier mit Präsident Thorsten Frei-
berg, Nina Eskildsen, meinem Kollegen Lukas Kilian sowie 
vielen weiteren tollen Gästen. Minister Grote hat einige 
Zukunftsthemen, wie die Nachfolgeregelung, Entwick-
lungsmöglichkeiten, Digitalisierung, Bürokratie Abbau und 
weiteres angesprochen sowie Ausblicke gegeben. Wieder 
einmal, ein gelungener Abend mit tollen Gesprächen bei 
unserem ehrbaren Handwerk. Danke dafür!

Markt der Möglichkeiten

„Markt der Möglichkeiten“ – so das Motto der Gebietsent-
wicklungsplanung der Region Heide. Wo geht die Reise 
hin, wie entwickeln sich unsere Gemeinden und die Stadt 
Heide, wie sieht es mit Einzelhandel, Schulen, Kitas, Ge-
sundheitsversorgung, Wohnraum, Gewerbeflächen, ÖPNV 
u.s.w aus? Wo steuern wir schon jetzt und wo sehen wir 
Handlungsfelder? Ein gewinnbringender Abend! Hier auf 
dem Foto mit Fachbereichsleiterin Petra Tautorat und Julia 
Kröger sowie Amtsvorsteher Hartmut Busdorf.



Unterstützung vom Staatssekretär

Einen Tag lang haben wir den Chef der 
Kieler Staatskanzlei, Dirk Schrödter, 
über die Entwicklungen der Energiere-
gion Heide informiert. Das zeigt, wie 
ernst unsere Landesregierung es mit 
der Energiewende meint.  
Als Verwaltungsratsvorsitzender der 
Entwicklungsagentur Region Heide, 
die jüngst das gerade vom Bund aner-
kannte Reallabor Westküste 100 und 
zahlreiche andere Projekte ins Leben 
gerufen hat, weiß ich natürlich, dass 
unser Land bei der Stromwende ganz 
weit vorn dabei – aber das allein reicht 
nicht. Wir brauchen innovative Lösun-
gen wie das Reallabor, um den Strom 
auch in anderen Bereichen zu nutzen.
Wir wollen die Energiewende so kon-
kret und so lokal wie möglich Wirk-
lichkeit werden zu lassen. Nur, wenn 
mit grüner Energie unkompliziert und 
zu wettbewerbsfähigen Preisen Häu-
ser beheizt, Autos angetrieben und 

Flugzeuge geflogen werden könnten, 
gelingt dies. Mit Dirk Schrödter ha-
ben wir das Umspannwerk der Ten-
net und eine Windkraftanlage in Lieth 
und Norderwöhrden besucht, den Bio 

Westhof in Friedrichsgabekoog (Foto 
oben), die Raffinerie Heide (kleines 
Foto), den Gewerbepark Westküste, 
unser Quarree100, den Campus 100 
sowie die Entwicklungsagentur Regi-
on Heide. Super, dass Dirk Schrödter 
uns weitere Unterstützung zusagte!

Sommerempfang des Handwerkszen-
trum in Bergenhusen, mit Amtsvorste-
her Manfred Lindemann (Amt Eider), 
Sandra Schäfer vom HGV Bergen-
husen, Hans Christian Langner (Eh-
renvorsitzender u.v.m.), Adolf Deeke 
vom HHG Kropp, Präsident Thors-

ten Freiberg von Handwerk Schles-
wig-Holstein e.V. sowie vielen weite-
ren Ehrengästen. Beeindruckend, was 
hier auf Initiative von Hans Christian 
Langner auf die Beine gestellt wurde. 
Ein tolles Netzwerk für alle, die in der 
Region aktiv sind!

Sommerempfang in Bergenhusen

Infos zu Häfen in 
Büsum und Meldorf 
In der vergangenen Woche haben 
unsere Bundestagsabgeordnete 
Astrid Damerow, meine Kollegen 
Lukas Kilian, Klaus Jensen, Vol-
ker Nielsen und ich mit weiteren 
Mitgliedern aus dem Wirtschafts-
ausschuss des Landtages, uns über 
die Hafenanlagen, Werftensitua-
tion, Entwicklungsmöglichkeiten 
und weitere Umschlagpotentiale 
des Büsumer und des Meldorfer 
Hafen mit seiner Besonderheit 
des naturnahen sanften Tourismus 
erkundigt. Herzlichen Dank für ihre 
tolle Arbeit und ihre fachkundige 
Betreuung.  

Glasfaserausbau 
in Hennstedt
Die Glasfaser-Vermarktung mit Un-
terstützung des Bundes und natür-
lich durch SWN, die das Breitband 
Netz in Dithmarschen bauen, habe 
ich in Hennstedt gern unterstützt. 
Glasfaser ist eines Tages so wichtig 
wie die Straße vor dem Haus. Bitte 
informieren sie sich und nutzen Sie 
die große Chance.

Förderung für 
tolles Filmprojekt
Aus dem Fonds zur Barrierefrei-
heit fließen auch 42.700 Euro nach 
Heide. Ich freue mich, dass mein 
Heider Kollege in der Ratsver-
sammlung, Dr. Carsten Dethlefs, 
nun einen 20minütigen Dokumen-
tarfilm produzieren kann und darin 
die Probleme für Menschen mit 
Behinderung in der Politik aufzei-
gen und Lösungsvorschläge unter-
breiten wird.



In insgesamt sieben Orten habe ich 
in diesem Sommer an vielen Türen 
geklingelt, um ganz bewusst au-
ßerhalb von Wahlkampfzeiten ins 
Gespräch zu kommen. Was ist im 
Wahlkreis wichtig, wo drückt der 
Schuh, welche Themen sollen auf die 
Agenda? All dies habe ich aus vie-
len Gesprächen mitgenommen. Ob 
Wohnungssituation, ärztliche Ver-
sorgung, Probleme mit Straßen oder 
andere Themen – ich kümmere mich 
drum.
Hier auf dem Foto beim anschlie-
ßenden Grillen in Hemmingstedt. 
Allen Ortsverbänden vielen Dank für 
die Begleitung und das Mitmachen!  

Sommertour: Von Haustür zu Haustür im Wahlkreis

Informativer Austausch mit Unternehmen der Region
Mein Facharbeitskreis Wirtschaft in 
der Landtagsfraktion hat drei Un-
ternehmen in meinem Wahlkreis be-
sucht. Ich finde, das ist eine Bestäti-
gung für unseren Wirtschaftsstandort: 
Alle drei Besuche haben gezeigt, dass 
die Unternehmen sich eine ganz be-
sondere Stellung in ihrem jeweiligen 
Marktumfeld erarbeitet haben und 
auch im ländlichen Raum – oder ge-
rade deswegen – erfolgreich agieren 
können. Gemeinsam mit Lukas Kilian, 
Klaus Jensen und Peer Knöfler, Krei-
spräsident Ulrich Brüggemeier und 

der Bundestagsabgeordneten Petra 
Nicolaisen haben wir zunächst die 
Zwergenwiese Naturkost GmbH in 
Silberstedt besucht (Foto oben). Ge-
schäftsleiter Jochen Walz erläuterte, 
dass Zwergenwiese-Produkte heu-
te in 98 Prozent aller Biomärkte in 
Deutschland in den Regalen stehen. 
Das Konzept: Rohstoffe von Bio-Bau-
ern und Energie zu 100 Prozent aus 
erneuerbaren Quellen. Super!
Bei der Bäko in Kropp informierte Vor-

stand Matthias Retzlaff über die Situa-
tion im Bäckerhandwerk.
Bei einem Gespräch mit Bürgervorste-
her Klaus Lorenzen und Bürgermeister 
Stefan Ploog erörterte die Gruppe die 
Erweiterung von Wohngebieten in 
Kropp. In Börm schließlich ging es bei 
einem Besuch der Firma Wüstenberg 
Landtechnik (Foto links) um die mitt-
lerweile acht Standorte mit ihren 260 
Mitarbeitern in Schleswig-Holstein 
und Mecklenburg-Vorpommern.

In Brunsbüttel haben wir im Beisein von Minister 
Bernd Buchholz eine Wasserstoff-Tankstelle auf 
dem Covestro-Gelände eröffnet. Aus Windstrom 
entstehen hier Wärme und Mobilität. Davon dürfte 
es gern mehr geben bei uns im Land! Testweise soll 
der hier erzeugte grüne Wasserstoff auch in das Erd-
gasnetz eingespeist werden! Ich bin überzeugt, dass 
Wasserstoff einer der Zukunftslösungen ist. 

Wasserstoff-Tankstelle 
in Brunsbüttel eröffnet
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Mit dem Wirtschaftsausschuss des Schleswig-Holsteini-
schen Landtages haben wir uns bei der Raffinerie Heide 
über die Entwicklung und die neuen Projekte informiert, 
allen voran natürlich das Reallabor Westküste. Schauen 
Sie mal rein: www.westkueste100.de

Ausschuss bei der Raffinerie

Auf der Bargener Fähre: Gespräche zum Tourismus
Mit Staatssekretär Thilo Rohlfs (Foto rechts) aus 
dem Ministerium für Wirtschaft und Tourismus, 
Geschäftsführer Karsten Jasper sowie weiteren 
Mitarbeitern der Eider-Treene-Sorge-Region, Erf-
des Bürgermeister Thomas Klömmer, Kropps Bür-
germeister Stefan Ploog, Amtsdirektor Jan Chris-
tian Büddig, Caren und Torsten Gosch (betreiben 
Ferienwohnungen und Appartements in Tielen), 
Fährmann Uwe Paulsen und weiteren Gästen ging 
es auf der Bargener Fähre um den Tourismus rund 
um die Eider, das noch ausstehende Rechtsgutach-
ten sowie das wassertouristische Konzept für die 
Eiderregion. Wir haben aufgezeigt, wie wichtig die 
Gieselauschleuse und die naturnahe Entwicklung 
der Flusslandschaft wie auch des Binnenlandes ist!

Das war ein super Bürgertag in der 
großen Markttreff-Halle der Gemein-
den Delve, Hollingstedt und Wallen! 
Viele Vereine haben sich präsentiert 
und gezeigt, wieviel ehrenamtliches 
Engagement hier gelebt wird. Wer neu 
in die Gemeinden gezogen ist, wurde 
extra angeschrieben und eingeladen. 
Toll! Selbstgemachte Torten, Kuchen 
und Gegrilltes gab es natürlich auch. 
Foto links mit Bürgermeisterin Pet-
ra Elmenthaler, Gemeindevertreterin 
Mirja Rolfs und Amtsvorsteher Man-
fred Lindemann.

Toller Bürgertag 
im Markttreff Delve

Mit Staatssekretärin Kristina Herbst haben wir dem Heider 
SV 250.000 Euro Fördermittel für den neuen Kunstrasen-
platz überreicht. Mit viel Engagement hat das HSV-Team 
hier die besten Voraussetzungen geschaffen, um noch bes-
ser zu trainieren. Viel Erfolg – auch in der Regionalliga!

Förderung für den Heider SV


